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“理事长”不能变成“董事长”
!!!嘉定区积极探索助残社会化"不让政府支出打水漂

! ! ! !“我不知道还能不能支撑下去，
我的心里充满恐惧和麻木……”丈
夫遭遇车祸瘫痪后的几年里，嘉定
区的王阿姨几乎与世隔绝，除了去
医院拿药从不出门，没有娱乐，没有
休息，只有无休止地给丈夫翻身、收
拾大小便，那几年里，这样的念头始
终缠绕着她。直到 !"#$年参加嘉定
区残联委托社会组织承办的“阳光
相伴———残疾人照顾者服务项目”，
她的身心才得到喘息。如今，她不再
哀叹，不仅能开导丈夫，还在病床前
走猫步博丈夫一笑。
“阳光相伴”是嘉定区委托社会

组织承接的 %!个助残项目之一。在
日前举行的“助残社会组织嘉年华”
活动中，专家指出，目前政府购买社
会组织服务尚在起步阶段，存在种
种问题，嘉定区作为在全国残联组
织社会管理创新试点工作中走在前
列的区县，一些做法值得借鉴。

统筹取代各自为政
购买服务、社会组织，已成为社

会管理创新中的热词汇。上海大学
社会学院黄晓春教授指出，仅在街
镇层面，往往每年就投入 $&&&多万
购买社会组织的服务，然而，政出多
门，各职能部门自己造预算，自己采
购，连街道主任和镇长都不知道总
开销。各自为政造成一些购买项目
未必有紧迫需求，或存在不稳定、不
协调，造成不合理的赢利空间，使得
一些社会组织违背成立初衷，将赚
钱放在第一位。

统计显示，!&&' 年至 !&$( 年
期间，上海有 '(个社会组织频繁跨
领域提供服务，“上半年搞环保，下
半年搞关爱服务”现象很常见，在助
残领域，这样的诟病也广泛存在。专
家指出，这说明社会组织已开始变
得功利，忙于四处跑项目，“理事长

变成了董事长”，老百姓本应得到的
服务反而削弱了。
嘉定区残联负责人在“嘉年华”

上透露，嘉定区从!&#&年开始购买
公益助残服务项目和创投项目，首
年投入##)万元，!&#(年已提高到
#%'!万元，总计投入%%()万元，服务
)*""余人，培育扶持!(个本土社会
组织。相较其他区县，嘉定区不仅在
助残社会化实践上投入了较多资
金，更难得的是形成了区级统筹、总
体型购买、需求导向的良好模式，残
联角色由“运动员”转向“教练员”，
再转向“裁判员”，有利于资金的高
效使用以及社会服务的可持续发
展，从国际经验来看，这两点在残
障、教育这两个领域尤其重要。

形成系统服务平台
不久前，嘉定区一项“阳光少

年”助残项目在全国的社会组织服

务项目评比中获得全国金奖，成为
上海众多项目中的唯一一个金奖项
目。据嘉定区残联负责人介绍，“阳
光少年”衍生于“聋人之友”项目，后
者则源起于嘉定区 !!名聋人的一
封联名信。这些聋人反映，聋人信息
沟通不畅，生活十分枯燥，区残联干
部走访 !!名聋人后，根据聋人的个
性化需求，设计出“聋人之友”项目，
为 +""名聋人搭建互相交流和参政
议政平台，让聋人能走出家门交朋
友，更好融入社会。
正是因为打破属地分割，通盘

考虑，所以，嘉定区助残服务能够真
正以需求为导向，设计出许多创新
性的项目，惠及全区残疾人。
例如，照顾者服务在国际上已

很普遍，在国内却少有耳闻，“阳光
相伴”项目填补本市空白，通过提升
残疾人照顾者的生活质量，反哺残
疾人本身，提高残疾人家庭的整体

生活质量。又如以传承非遗文化和
促进残疾人就业的“阳光工坊”项
目，%年吸收学员 $+*名，销售额共
计 *"余万元，他们的作品还触电上
网，在京东上开起了专卖店。

创新机制加强监管
目前，嘉定区也正积极探索贯

穿全程的评估机制，事前进行公开
招投标，邀请各部门和人大代表、政
协委员监督招标评审，会同专业评
估机构和会计师事务所建立标准化
评估体系，进行中期评估和资金年
审，有效推动项目健康运行和持续
发展。对此，专家予以高度评价，并
建议更加开放市场，建立嘉定区残
疾人事业发展中心，打造一个为残
疾人服务的公益生态链，促进社会
组织发展，更深入参与公益项目，使
购买服务真正实现可持续发展。

本报记者 孙云

杨奕，一个“爱作剧”的钢琴调律师
! ! ! ! $ 月 !% 日晚上，被誉为“百老
汇殿堂瑰宝”的全英文音乐剧《安
妮》在普陀区一家剧场内精彩上演，
小演员们大胆走上舞台，用英语唱
出百老汇的气势，台下观众惊喜连
连。谁能想到，这场演出的幕后英
雄，竟是一位视力仅为 ",&(、几乎只
有光感的视力残疾人———杨奕。而
且，他还是一位让钢琴厂同事惊叹
“音律准得不需再调，也不敢再调”
的优秀调律师。今年 %*岁的杨奕是
怎样从一位找不到工作的中专毕业
生，成长为一名钢琴调律师、琴行创
业者和社会组织创办人的-

他戴高倍放大镜
戴上 #&&倍的放大镜，把手机

贴在鼻尖上，杨奕勉强能看见屏幕
上最大字号的文字。而且，因为视野
缺损，他眼前的世界残缺不全。就拿
看一张报纸来说，他要把跳跃颠倒
的文字在大脑里重新组合，才能勉
强拼出一段话的大意。所以，学习乐
谱的时候，他总是数着数着就把“小
蝌蚪”给弄丢了，别人看一张乐谱要
一小时，他就要花上无数个一小时。

虽然视力残疾给生活带来很
多不便，但曾被医生断言只能读到
小学三年级的杨奕，整个人还是洋
溢着阳光般的自信。杨奕回忆说，
可能是小时候因为摔伤导致后来
出现眼底黄斑病变，刚上小学一年
级，就被发现有点与众不同，起初，
要到讲台上抄题目，后来，则需要
同桌帮忙抄笔记，再到后来，父亲
要课后把讲义重新誊抄成大字，他
才能坚持学习。

刻苦习得真本事
#'')年，中专毕业后的一个偶

然机会使他接触到盲人调律师培
训，同住一起的外公、奶奶、父母和
他为此专门开了一次家庭会议。虽
然不太了解这个全新的领域，但最
终大家都觉得不妨试试。这一试，就
是十几年。
那时，他每周两次去盲校培训，

单程就要换乘两辆公交车，尽管很
不方便，他还会给自己加课，每周至
少再去练习两次。一年后结业出师，
他幸运得到一个去钢琴厂的机会，
虽然老板第一次见面就给他“打预

防针”，关照说“来我们这里上班很
苦的，对你也没有照顾的”，工资也
很低，起初每月只有几百元钱，后来
最高时也才 !&&&元，但他很珍惜这
个学以致用的机会，一点没犹豫。
那段时间，每天清晨 (时 +(分

他就走出家门，去徐家汇赶班车。他
记得，当时乘坐的 ++路公交车非常
拥挤，鞋跟被踩掉了两三个，有一次
下车后竟然发现 . 恤袖子也被扯
掉了。到了工厂，情况更是艰苦。听
众耳中的乐曲总是优美旖旎，怎知
流水线上的脏乱。因为粉尘太厉害，
厂房里没有空调，工作量又很大，杨
奕曾经累到鼻血整整流了 !小时才
停。

!""$ 年因为种种原因离开工
厂后，他整整休息了一年才恢复元
气，但是杨奕也常常感恩这段磨练，
正是当时一天调十几台钢琴积累下
的经验给了他最扎实的本领，让毛
头小伙迅速成长为“老师傅”，把每
架钢琴的 )) 个琴键、!/+ 根琴弦、
)"""多个零件都交成了老朋友。后
来去给市民家庭调琴的时候，许多
人第一眼看见他都不放心，调完后

一首乐曲演奏下来，就成了回头客。

创业勾起儿时梦
创业当老板开琴行的同时，杨

奕勾起了心底里的一段情愫。儿时
随奶奶长大，他从小就陪奶奶一起
听秀兰·邓波儿等明星的音乐剧。
!"$%年，他与两个同样怀有文艺情
怀的朋友一拍即合，决定合作搞“爱
作剧”音乐艺术基地，教孩子们演音
乐剧，让童年的他们愉快自由地接
触音乐，实现自己儿时的梦想。
“爱作剧”尽管是一家公益性的

社会组织，但对品质很有要求，邀请
外籍教师双语教学，与迪士尼合作
挑选小演员，与欧美的音乐机构交
流演出，已在当地小有影响。虽然普
陀区残联对杨奕创业给了不少扶
持，然而，在杨奕的内心里，从没因
此而产生依赖心理。他总是说：“在
创业这件事上，残疾人和健全人不
存在孰强孰弱的问题，我们应该互
相学习，扬长避短。如果总是把自己
当成弱者，渴求帮助和优待，事业肯
定走不远。”

本报记者 孙云

!"#$ %&'(

! ! ! !在趣味游戏中增强团队合作能力，体验“放下沉重
的外衣”；参加实际招聘后，听 (""强企业的资深人事
经理点评面试技巧；与上海市“十佳创业新秀”之一分
享互联网创业的心得体会，积累创业经验……昨天起
至明天，!"$/年上海市应届高校残疾人毕业生职业指
导培训班举行，今年即将走上工作岗位的本市高校残
疾人毕业生接受培训，并参加 $!家知名企业、%$个职
位的招聘。

应届高校残疾人毕业生职业指导培训班已连续 )

年举办，旨在完善拓展训练课程，激发学员增强自信，
提高沟通表达能力，更大限度地发挥自身优势。同时，
开展职业能力评估测试，帮助残疾人大学生客观了解
自我，更加科学地进行“人职匹配”和职业生涯规划。培
训班还不断新增公益合作伙伴，本次共有 012、摩根大
通、必维国际、欧姆龙等 $!家知名企业参与培训和招
聘，为残疾人高校毕业生提供了更加宽广和高起点的
就业平台。 本报记者 孙中钦 孙云 摄影报道

五星级酒店
开!阳光画廊"

! ! ! !本报讯（记者 孙云）智障
残疾人在五星级酒店开画廊啦！
几天前，松江区阳光之家残疾人
学员的手工艺作品摆放进了佘
山艾美酒店大堂内的艾美阳光
画廊。

走进画廊，《仓桥之韵》、《春
之塔园》、《新城区新面貌》等一幅
幅由残疾人学员绘制的丝网版
画，生动展现了松江各个角落的
美景，也反映出残疾人朋友生活
在松江的幸福生活。在酒店大堂
开设画廊，是松江区残联的一项
创新之举，这里不仅将成为向海
内外宾客展示松江公益文化的窗
口，也能搭建一个把残疾人工艺
作品推向市场的平台，促进阳光
之家学员的创作与就业。

兴家学校
!年义务家教

! ! ! !本报讯（记者 孙云）撑着拐
杖走上发言席，兴家残疾人子女
义务辅导学校松江分校校长石凤
英百感交集。从最初将孩子们召
集到自己的绿化苗圃大棚中补
课，到后来得到泗泾镇政府、热心
企业家等多方支持，让孩子们坐
进了窗明几净有空调的会议室中
学习，兴家松江分校走过了不容
易的 (年，而这些的最初动力，源
于石凤英对自己女儿接受兴家学
校义务辅导的感恩之情。

最近，兴家松江分校迎来 (

岁生日。在总结活动中，数百名接
受过义务家教的残疾人家庭代表
纷纷上台发言，一些并不在发言
名单中的老人也抢过话筒，用质
朴的语言表达他们对志愿者的感
激之心。更令人高兴的是，松江分
校的服务点不断增加，辐射更多
家庭，助更多孩子成才，实现更多
残疾人家庭的脱贫心愿。未来，兴
家还将建设更大的服务网络，以
智力助残形式弘扬爱心，推动残
疾人共同实现小康。


